

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 28 DE SEPTIEMBRE DE 1907

Nº 282

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts,  
el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXII, versículos 1 al 14, según San Mateo:

“En aquel tiempo hablaba Jesús á los Príncipes de los sacerdotes y á los fariseos en parábolas, diciendo: Semejante es el reino de los Cielos á cierto Rey que hizo bodas á su hijo. Y envió sus siervos á llamar á los convidados á las bodas, más no quisieron ir. Envió de nuevo otros siervos, diciendo: Decid á los convidados He aquí que he preparado mi banquete; mis toros y los animales cebados están ya muertos, todo está pronto; venid á las bodas. Mas ellos lo despreciaron y se fueron, el uno á su granja, y el otro á su tráfico, y los otros echaron mano de los siervos, y después de haberlos ultrajado los mataron. Y el Rey, cuando lo oyó, se irritó,

y enviando sus ejércitos, acabó con aquellos homicidas y puso fuego á su ciudad. Entonces dijo á su siervo: Las bodas ciertamente están preparadas; más los que habían sido convidado no fueron dignos; pues id á las salidas de los caminos, y á cuantos hallareis llamados á las bodas. Y habiendo salido sus siervos á los caminos, congregaron á cuantos hallaron malos y buenos; y se llenaron las bodas de convidados. Y entró el Rey para ver á los que estaban en la mesa, y vió allí un hombre que no estaba vestido con vestidura de boda, y le dijo: Amigo, ¿cómo has entrado aquí no teniendo vestido de boda? Mas él enmudeció. Entonces el Rey dijo á sus ministros: Atado de pies y de manos arrojadle en las tinieblas exteriores, allí será el llorar y el crujir de dientes. Porque muchos son los llamados y pocos los escogidos.”

### REFLEXIÓN

Dios nos convida á bodas, á la verdadera felicidad en esta vida y en la otra, y el pecador prefiere los sucios, mezquinos y mal seguros placeres del mundo. ¿Por qué cosa deja el pecador á Dios y sus gracias? Vergüenza le dará en el día del juicio cuando le diga: Te llamé por medio de mis inspiraciones, de mis ángeles y de mis

ministros; te convidé con mi amor, valiéndome de sucesos prósperos y adversos, para que, sirviéndome, fueses verdaderamente feliz; más tú me dejaste por un puñado de oro, por una hermosura corruptible, por un mentiroso honor. Has servido á Satanás; vete al fuego eterno, donde te dará el premio merecido á tus servicios.

### Una simpática Sociedad

Lo es indiscutiblemente la que con aprobación é indulgencias del Ilmo. Señor Obispo, fundó hace más de medio año la inteligente, activa y virtuosa señorita Rosario Ferraz. Llámase “Asociación de Santa Isabel” y tiene por objeto recoger ropas viejas limpias, las que después de remendadas se reparten á los pobres especialmente vergonzantes. Esta sociedad en lo mínimo causa tropiezo alguno á la de San Vicente de Paul: ésta da socorros en especie y atiende á las otras necesidades espirituales y temporales de los enfermos, la de Santa Isabel solo se atiende al socorro con las ropas viejas; son dos sociedades, sí, la de San Vicente y Santa Isabel, que se auxilian mutuamente.

El mecanismo de dicha asociación es muy sencillo: hay socias contribuyentes, que se obligan á dar para una fecha determinada

de cada mes, alguna pieza de vestir vieja, sea de hombre ó de mujer ó de niños ó niñas, pero limpia: estas ropas las arreglan algunas socias *costureras* que se reúnen una vez ó más por semana, para dejar en buen estado esas ropas. Otras socias que se llaman *investigadoras* y que pueden ser muy bien las Señoras Vicentinas, al notar la falta de alguna pieza de vestir en algún domicilio pobre, escribe en su calidad de investigadora en una esquelita impresa al efecto, el nombre del pobre y la pieza que necesita, para que en el día de la reunión se le entregue el vestido que ha menester.

En esta ciudad se verificó la instalación de esa nueva asociación el lunes último, con asistencia de la Srta. Ferraz que vino á ello expresamente y de una numerosa asistencia de señoras.

La Directiva quedó constituida en la forma siguiente: Presidenta, doña Rosalina M. de Flores, Vicepresidenta, doña Adela O. de Solera y Secretaria la Srta. Clementina Moya. Además se nombraron 15 colectoras. Visto que tanto la Sra. Presidenta como las demás señoras elegidas para los otros cargos son personas llenas de entusiasmo por todo lo que lleva el sello de la caridad, no dudamos que la nueva sociedad encomendada á manos tan expertas, dará opimos resultados en beneficio de los menesterosos.

## EL GRAN APOSTOLADO

(Fragmento)

La madre de familia, sosteniendo desde el hogar con sus donativos un buen periódico, y el religioso mismo, y el artesano y el joven, y la doncella y el ranchero que pagan una suscripción, aunque no hagan con eso sino contribuir

á que otros puedan escribir, ante los ojos de Dios y del mundo, en cierto sentido, periodistas son, apóstoles son, defensores de Jesucristo son. Su óbolo es un apostolado que no termina sólo en curar un enfermo, socorrer un necesitado ú otra buena obra corporal, no: su apostolado es una semilla que puede sembrarse perpetuamente, es una escuela para los corazones, es un aliento y acaso una resurrección para las almas, es la proclama de una Religión que sólo teme no ser bastante conocida: es, en fin, un himno á Dios, que quiere dar á todas sus criaturas la suprema felicidad y honra de poderle defender y glorificar.

Por eso, es más que besar los pies de un crucifijo, y doblar ante Él la rodilla en la iglesia, y contribuir á levantar un hospital y otras mil cosas parecidas; mucho más el sostener con su dinero y su nombre, y hasta con sus anuncios, las publicaciones periódicas buenas, que hoy son otros tantos púlpitos de Jesucristo en el inmenso y abierto escenario del mundo, desde los que la fe y la verdad hablan, y pueden hablar en alguna manera á todos los hombres y todos los tiempos!

J. R. CARRIÓN, S. J.

## La ocupación de Roma

En *La Prensa Libre* del lunes último, un tal *Gosc* viene refiriéndose á nuestra corte nota de la pasada semana, en que reprochamos, y con razón, la conducta de los que presumen de *católicos* y sin embargo no tienen empacho alguno en participar en los festejos de conmemoración del masónico 20 de Septiembre de 1870.

Dice el *erudito* *Gosc* que confundimos "dos hechos bien deslindados, aunque bajo (*sic*) el punto

de vista histórico concuerdan en aparición." (La unión italiana y la ocupación de Roma). Pero más adelante él mismo reconoce que "*puédese* aducir en contra, que tanto da lo uno como lo otro, porque desde luego el hecho de reintegrarse la nación con los estados pontificios, constituía un despojo, arrebatándole al pontífice sus estados." Y añade después (y aquí salta la liebre, ó mejor dicho, el lobo): "Pero esos, eran estados que se había apropiado por tradición y *derechos desconocidos*, y quebrantando la doctrina de Jesús, etc."

Miente hipocritamente *Gosc*. El mismo, estamos seguros, sabe que ningún gobierno de la Europa puede apoyarse en mejores títulos, que los que al Papa le dan la posesión de Roma.

Desde el solemne establecimiento del Evangelio de Jesucristo, quedó de hecho y derecho fundado en el mundo el poder espiritual y temporal del Romano Pontífice. Era indispensable para la enseñanza católica una cátedra, independiente y libre de todo poder humano, que hiciera saber á los hijos de Dios la grandeza de su origen, su deber moral y su inmortalidad en los Cielos. Y Roma, donde Pedro selló con su propia sangre su sepulcro tenía que ser el centro de esa enseñanza, de la certidumbre y solidez de la fe que debía formar la armonía, el concierto y la unidad de la doctrina.

Verdad fué ésta que reconoció el gran Constantino, asegurando que en Roma no cabían dos gobiernos; é iluminado por la cruz de la Redención, prefirió la libertad é independencia del Supremo Gerarca, y después de dotarlo con sus tesoros, dejó á Roma y marchó al oriente, donde fundó

á Constantinopla para colocar allí su trono.

Pocos siglos después, siglos de fe, cuando todo era grande en el mundo, vinieron los reyes Pepino y Carlo Magno, y con espíritu de abuegación religiosa, lastimados por la estrechez en que aun estaba en Roma la Cátedra del Vicario del Hijo de Dios, uno y otro, sucesivamente, con manuficencia real, le donaron algunas ciudades y provincias que habían conquistado á la barbarie, para formar los Estados Pontificios y el patrimonio de la Iglesia.

Con este modesto patrimonio se sostenía el decoro del Papa y el de su Colegio, el del culto divino, el de los hospitales y de los pobres, el de la enseñanza y el de las misiones de todo el Orbe.

Patrimonio sagrado y tan necesario á la humanidad, que sólo la audacia masónica valiéndose de su instrumento el rey sardo, se atrevió á usurpar al Pontífice por su odio á Jesucristo, patrimonio que habían respetado las edades y los siglos, los emperadores, los reyes y hasta los jefes bárbaros.

Así, pues, prescindiendo de entrar en consideraciones sobre los medios indignos puestos en juego para arrebatarse el trono á tantos príncipes, preguntamos á Gosc ¿pudo Víctor Manuel apoyarse en alguna razón legítima para lanzar sus huestes contra Pío IX, cuando éste poseía derechos indiscutibles sobre los Estados Pontificios?

Y ¿cómo verificó su invasión Víctor Manuel?

Exactamente como el que para introducirse en la casa ajena se aprovecha de la ausencia de la policía—que en este caso lo era la tropa francesa que se retiraba, llamada por Napoleón III.

Pero no, la comparación nos resulta pálida. El asaltante procedió como el merodeador que para desbalijar al viajero principia alevosamente por saludarlo y jurarle amistad, pidiéndole después fuego para encender un cigarro, mientras le hunde la traidora estocada.

Y no exageramos: un sólo documento escogido entre otros varios, hablará por nosotros.

Es la carta que el rey sardo dirigía á Su Santidad, poco antes de la ocupación, á mano del Conde de San Martino.

Hela aquí:

‘ Santísimo Padre:

Me veo en la inevitable necesidad, para la seguridad de la Italia y de la Santa Sede, de que nuestras tropas avancen y ocupen las posiciones que son indispensables para la seguridad de Vuestra Santidad y el mantenimiento del orden. Vuestra Santidad no podrá ver un acto hostil en esta medida de precaución... Vuestra Santidad al libertar á Roma de las tropas extranjeras y del continuo peligro de ser el campo de batalla de los partidos subversivos, habrá efectuado una obra maravillosa, dado la paz á la Iglesia y demostrado á la espantada Europa cómo se pueden obtener victorias inmortales con un acto de justicia y con una sola palabra de afecto.

Yo os ruego que me bendigáis y renuevo á Vuestra Santidad la expresión de mi más profundo respeto”

Fiel á su tradición, Víctor Manuel no esperó la respuesta del Papa é invadió enseguida los dominios del Pontificado, teniendo la insolencia de comunicar á Pío IX que el 20 tomaría la Ciudad Eterna.

¿Cabe mayor hipocresía en el alma alguna? Mayor felonía? Mayor infamia?

Creemos innecesario proseguir. Basta lo relatado para demostrar que ningún católico puede sin traicionar á su religión asociarse á los festejos del 20 de Septiembre.

Y no vale la excusa de ser músico, como Gosc pretende, pues si en Italia reposan los grandes maestros del Divino Arte, en cambio nadie como la Iglesia podrá exhibir más legítimas credenciales de protectora de las ciencias y las bellas artes en todas sus manifestaciones.

Se nos olvidaba: Gosc dice que á Garibaldi *justamente* se le ha llamado “Soldado de la Democracia.” No sea bárbaro, hombre! ¿Soldado de la democracia, quien se entregaba á criminales actos de bandolerismo en perjuicio de poblaciones enteras?

Y cónstele que sin ir muy lejos podríamos exhibirle documentos en que consta que su gran Garibaldi, aquí mismo, en América, durante su *grata* estadía en Argentina, se entregó al pillaje y que el Gobierno tuvo que disponer que alguna tropa fuese en persecución del *héroe*, casi como últimamente se fué en seguimiento de Pinales en España.

(Y Pinales tiene sus admiradores....)

Y hacemos punto por que esto resulta ya largo.

Don Serapio.

## Notas Atenienses

Principiaré por dar á conocer á vuela pluma los festejos del gran día de la patria, 15 de Septiembre.

La víspera, bombetas, música y repique de campanas; el 15, á las 5 a. m., diana, paseo, por las principales calles de la población; á las 12 m. solemne Te Deum, al que asistieron las principales autoridades del pueblo; en ese acto pronunció el señor Cura un elocuente discurso. Terminado la ceremonia en el Templo, pasamos á la Casa de Enseñanza, lugar designado para el refresco. El Himno Nacional fué cantado por los alumnos de las escuelas; hubo

## CRONICA

un discurso, recitaciones de algunas niñitas, concluyendo todo muy en orden.

Hay en este Atenas una pulpería en una casa construida en lugar sagrado, pues todos sabemos muy bien que los ancianos nos dan cuenta del tiempo en que existió allí Iglesia y bastante oyeron misa en ella; hoy su propietario es uno de esos "auroros"; de manera que ya comprenderán muy bien mis lectores lo que sucede: que allí mismo, donde 80 años ha se cantaban glorias al Dios tres veces Santo, allí mismo donde se celebraba el santo sacrificio de la Misa, hoy es lugar donde se profieren denuestos á nuestra santa religión y á sus ministros; y lo peor es que quienes tal hacen se consideran con derecho para satirizar á todo el mundo, y no les sienta que se les conteste con buenas razones porque entonces, al desafío, á la calle! No tengo necesidad de decirles á mis queridos lectores de esta localidad quien son los despreocupados á que aludo, pues ya lo saben muy bien.

Ya toca algo la filarmonía que hace poco comenzó á enseñar el maestro, nombrado por la Municipalidad, don Efigenio González; por el poco tiempo que lleva, tres meses, se comprende que se ha esmerado bastante. Aunque no sabemos nada de música, valga nuestro aplauso y bien intencionada voz de aliento al amigo González.

El 8 y el 15 de Septiembre se celebraron dos pequeños turnos en el barrio de Concepción á favor de la ermita del mismo nombre; el resultado no podía ser mejor, pues el primer domingo su producto fué más de ₡200 y el segundo más de ₡400; lo que no deja de ser un testimonio de religiosidad y piedad del barrio de Concepción, cuya intención es tener la ermita con sus paredes terminadas para el 8 de diciembre, y decir allí su misa. Dios escuche sus deseos!

(El Corresponsal)

—“El Orden Social” da su pésame lleno de sinceridad y cariño á la muy distinguida Presidenta general de “La Buena Prensa” señorita Ana María Herrera, y á su estimable familia con motivo de la muerte de su hermano mayor don Cleto Herrera, que feneció el miércoles de la semana anterior á las 6 y media p. m., víctima de un golpe eléctrico, recibido al tocar el tejido de alambre de una ventana sobre la cual pasaban los hilos del alumbrado, cargados de fluido por razón de un desarreglo de corrientes. Dichosamente vivió el Sr. Herrera lo suficiente para recibir los auxilios espirituales.

—Por falta de espacio dejó de publicarse en nuestro número anterior el suelto que sigue:

—Varios caballeros se han acercado á nosotros para manifestarnos su conformidad con la crónica que nuestro colaborador Lico hizo de la función del jueves (viernes se dijo en ella por un lapsus calami) y nos informan que los bailes de las Srtas. Pastors en la representación del viernes fueron aun más inmorales que los anteriores, pues iban acompañados de gestos y ademanes verdaderamente lujuriosos. Urge, pues, que la autoridad nombre un censor que ponga á raya los desmanes de las empresas teatrales que de cuando en cuando nos visitan.

En San José, por ejemplo, que hay un censor, con todo y no ser muy riguroso, no se permitieron á las Pastors bailes tan obscenos como los que aquí vinieron á ejecutar.

Así, pues, con un censor aquí, mucho ganaría la moral.

Hacemos moción en ese sentido.

—La Sociedad de Santa Isabel de esta ciudad, antes de emprender sus trabajos impretará para ellos las bendiciones del Cielo, celebrando el lunes próximo, una misa solenne en la iglesia parroquial, á las 8 de la mañana. Habrá sermón por el Sr. Cura.

—La fiesta de la Virgen de Mercedes y sus Cuarenta Horas se han celebrado este año, á pesar del mal tiempo, con gran entusiasmo. Bien se ve que los titánicos esfuerzos de los corifeos del libre pensamiento por debilitar la fe de nuestro pueblo, se estrellan ante la firmeza y adhesión de éste á sus venerandas tradiciones de religiosidad.

—Por contratiempo imprevisto no se verificarán las fiestas religiosas patronales en el vecino pueblecito de San Francisco en los días anunciados en nuestro número anterior, sino el domingo 20 de octubre próximo y los siguientes días, 21 y 22.

—Un horroroso incendio ocurrido en la noche del 24 por poco reduce á pavesas nuestro bello puerto de Limón. Comenzó el fuego en la tienda de un chino, y aunque pudo ser dominado unas horas después, estimábase las pérdidas materiales en más de un millón de colones. Pérdidas de vidas hubo dos: un niño que se encontró ya carbonizado y una mujer que aterrorizada por las llamas se lanzó desde un balcón, muriendo luego.

*En vuestras necesidades acudid á Jesús!*

Una madre de familia nos comunica que afligida al ver que su hijo se encontraba sin ocupación imploró la misericordia de Jesús Nazareno, y enseguida fué empleado su hijo.

—¿Será epidemia?

No hará mucho tiempo en Santa Bárbara se suicidió un Maestro de Escuela, natural de esa pequeña villa, después en San José, otro barbareño que era policía en servicio y últimamente en Río Segundo un telegrafista también barbareño. El caso se presta á muy tristes comentarios.

Quiénes se suicidan?

Únicamente los flacos...

Pero los flacos en la fe. O en la virtud.

A los hombres robustos en virtud y fe, jamás se les ocurre acabar con la vida que Dios misericordioso les ha dado.

—En esta fecha falleció el estimable caballero don Manuel Rojas Retana. Acompañamos á su esposa, familia y demás deudos, en tan sensible acontecimiento.

*Corresponsal*

Naranjo, 24 de Sep. de 1907

## PROGRAMA

de la retreta que dará el Maestro Loots con la Banda Militar de esta provincia, el domingo 29 de los corrientes, á las 8 p. m. en el Parque Central.

- 1o. Caballerie Legere. Obertura Suppé
- 2o. La Mascota. Mosaico Andian.
- 3o. En Pologne. Mazurca Wesley.
- 4o. La Africana. Intermezzo é ballet Meyerbeer.
- 5o. Sambre et Meuse. Marche avec clairons. Rausky.

El Director de la Banda,

OCTAVIO MORALES

## OPORTUNIDAD

Quién quiera hacerse de un buen cafetal de cuatro manzanas, vendiendo barato el que poseo en “El Barreal,” contiguo á la finca “La Casualidad” de la Sucesión de don Braulio Morales. Para precio, entenderse en San José conmigo y en Heredia con mi hermano Manuel.

Adelina Dobles de Castro

Tip. de L. Cartin G.